

## "Adiós, maestro"



**El libro es la despedida de dos de sus discípulos que, además de recopilar los diversos aspectos de su vida de líder intelectual y moral de nuestro país, reproducen una entrevista que ellos lo hicieron en los últimos momentos de su existencia.**

Tengo en mi biblioteca un libro que está sobre un pedestal: Es el trabajo literario de dos jóvenes escritores: Francisca Armas y Cristián Gaviria. Su portada los indica ya fallecidos: Una fotografía del ya desaparecido filósofo político, ex ministro de Salud y encapuchado de rota, a quien sus amigos y seguidores llaman "El Maestro", y que se dividió sus ilusiones y convicciones a través de largos años de apostolado.

El libro le dice todo: "Adiós, maestro", escribieron los autores, seguros como estaban de interpretar a los inmenos discípulos de Jaime Castillo Velasco, quien falleció en el 2003 y cuya partida constata hoy en día 37 episodios más tristes, para los miles de lectores que lo conocimos y queremos.

El libro es la despedida de dos de sus discípulos que, además de recopilar los diversos aspectos de su vida de líder intelectual y moral de nuestro país, reproducen una entrevista que ellos le hicieron en los últimos momentos de su existencia.

Así el trabajo se revela como una virtual autobiografía, reveladora de la personalidad tan grandiosa pero tremendamente sencilla del preceptor de amplias generaciones que dieron sus estímulos a la formación de juventudes, con una mirada apasionada por el humanismo cristiano. Sus enseñanzas de Jacques Maritain y a lo largo de la incesante de formas de convivencia en las cuales las personas se sintieron sinceramente incluidas y plenas de gencos del civismo.

### Legado político

La presentación de este libro sobre la vida y convicciones de un hombre tan excepcional como Jaime Castillo se avio a cargo del ex presidente Patricio Aylwin, compañero de lucha e idealista de Jaime Castillo. Como se supone, es un testigo cierto con el conocimiento cabal de la persona cuya personalidad deslaca, porque la investidura llevada a cabo por

los autores permitió que éstos "lograran un testimonio de muy hondo significado humano".

A través del mismo, en esta relación autobiográfica de la vida y el pensamiento del maestro, aspectos brillantes por él "con admirable honestidad, sencillez y un cierto dejo de ironía". Ay uno subraya el recuerdo de los debates en la DC, "partido al que a lo largo de medio siglo entregó lo mejor de su inteligencia siempre alerta, clarividente e inspirada; y a sus luchas por los derechos humanos, a los que consagró con admirable coraje al menos quince años de su existencia y que le costaron dos oídos".

### Aficiones y sentido común

En lo personal tuve el honor de conocerlo y de ser considerado su amigo. Justamente, le visité en uno de sus exilios, en Venezuela, en donde era apreciado por su lucidez, habilidad para discutir aspectos esenciales de la vida política y cultural, y de compartir con esa capacidad de diálogo que se le reconoce con gran admiración. En ese país también había otros exiliados, que apreciaban en el maestro la lucidez de su análisis y la bondad y sentido común de sus proposiciones.

La personalidad del maestro, su sentido común, y las aficiones deportivas que se le conocían están reveladas en este libro excepcional. Un libro que permite revivir momentos de intensa emoción, al rememorar situaciones que ratificaron su existencia, tan rica y bien dotada de valores y principios que rodean sus quehaceres con pasión y simpatía.

Es satisfactorio dejar constancia del grado de emoción que produce este recuento tan elocuente con personajes que fueron espacios, en algún momento, de indicarnos el camino de los mayores ideales destinados a la vencer y lograr la paz, la justicia y, ¿por qué no decirlo?, la felicidad. ¡Adiós, maestro!

Emilio Filippi M.

## "Adiós, maestro" [artículo] Emilio Filippi M.

### Libros y documentos

### AUTORÍA

Filippi, Emilio, 1928-

### FECHA DE PUBLICACIÓN

2004

### FORMATO

Artículo

### DATOS DE PUBLICACIÓN

"Adiós, maestro" [artículo] Emilio Filippi M. fot.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)

[Mapa](#)